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LE MOIS
 en images
LE MOIS
 en images

La première édition du B.A.A.M. (pour 

“bureau des ados avides de mots”) s’est 

tenue le 3 avril, au centre Jacques-Tati, à 

Belle-Beille. Au regard du succès rencontré 

par la venue du Livrodrome à Angers, 

en juillet dernier, les bibliothèques ont 

décidé de monter un nouvel événement 

dédié à la littérature jeunesse. Un rendez-

vous concocté pour et par les ados, avec 

la participation de collèges et de lycées.

Au programme : cabinet d’ordonnance 

littéraire, tattoo manga, bibliothèque 

suspendue, escape game, librairie 

éphémère, coups de cœur sonores, quiz, 

Scrabble-BD. Et des rencontres privilégiées 

avec les auteurs Muriel Zürcher, Aurélien 

Ducoudray et Véronique Petit.

Depuis mi-mars, c’est l’heure des grandes manœuvres à la bibliothèque Toussaint dont le déménagement des 750 t 

de documents est en cours et doit s’achever vers la mi-juin. Un travail minutieux, notamment quand il s'agit de 

déplacer les collections patrimoniales anciennes. Pour rappel, l’établissement fermera le 18 avril au soir pour 

laisser la place à trois années de travaux de rénovation et d’extension. Le public est invité à se reporter vers 

les bibliothèques de quartier et, à partir du 10  juin, vers la nouvelle bibliothèque Saint-Éloi qui ouvrira sur 

la place éponyme, devant le musée des beaux-arts.
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Christophe Béchu 
maire d’Angers

“Être votre maire c’est rechercher 
le juste équilibre entre toutes
vos attentes, puis trancher 
et assumer ces décisions.”

L
es Journées de quartier ont repris en janvier, 

et nous sommes déjà allés à votre rencontre 

dans cinq des dix quartiers de la ville.

Je voudrais vous remercier car vous n’avez 

jamais été aussi nombreux dans ces réunions 

publiques. Vous étiez près de 250 au Lac-de-Maine, plus 

de 500 dans le Centre-ville, 350 à Justices, Madeleine, 

Saint-Léonard, 250 à Saint-Serge, Ney, Chalouère et 

300 à Belle-Beille. 

Je voudrais également vous remercier pour la qualité 

de nos échanges. Alors que sur le plan national, la 

bienveillance, la gentillesse du ton ont souvent dis-

paru du débat public sous la pression des extrêmes. 

À Angers, dans nos rencontres, le respect est toujours là. 

Vous êtes très nombreux à venir parler de sécurité, 

de déplacements, de propreté. Vous venez partager 

vos doutes ou vos questions sur des aménagements, 

vos attentes pour vos rues, pour nos parcs et jardins. 

Être votre maire, c’est être à portée d’engueulade, 

et j’assume ce rôle et cette mission que vous m’avez 

confiée. Je réponds à toutes les questions, pas toujours 

avec les réponses que vous attendez, mais avec des 

réponses bonnes pour le plus grand nombre, bonnes 

pour notre ville. Être votre maire c’est rechercher le 

juste équilibre entre toutes vos attentes, puis trancher 

et assumer ces décisions. 

Depuis maintenant 11 ans, vous me connaissez, vous 

savez qu’il n’y a pas de langue de bois, et que les 

réponses que nous vous donnons avec mon équipe se 

traduisent dans les faits. 

Notre démocratie est malheureusement abîmée. Mais 

en cultivant le dialogue, en étant sur le terrain, dans 

chaque quartier de notre ville, en vous répondant les 

yeux dans les yeux, en assumant de dire la vérité, nous 

renforçons chaque jour notre modèle angevin, que tant 

de monde nous envie.

Notre ville est belle, prenons en soin ensemble. 

Des échanges sincères et de qualité
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 Focus angers   __________________________________________________________________________________

43,7 M€
C’est le montant des investissements 

prévus en 2025. Ce qui place Angers 

dans la moyenne des villes de même 

taille (42 M€). Selon le plan plurian-

nuel présenté lors du débat d’orienta-

tion budgétaire, fin janvier, 144,3 M€ 

seront investis d’ici à 2027. De quoi 

financer les priorités du mandat : le 

renouvellement urbain, la culture, 

l’éducation et, de manière transversale, 

la transition écologique qui concentre 

36 % des dépenses (rénovation énergé-

tique des bâtiments, réseaux de cha-

leur urbain, déplacements actifs et 

notamment cyclables, végétalisation 

des cours d’école…). 

+ 1,4 %
Cette capacité d’investissement est 

possible grâce aux efforts de gestion 

menés par la collectivité. Les dépenses 

de fonctionnement restent en effet 

contenues avec une hausse de 3,2 M€ 

(+ 1,4 % contre 4,2 % en 2024), infé-

rieure à l’inflation.

Le niveau des subventions versées 

reste lui aussi stable, à l’exception de 

celle promise au CCAS qui enregistre 

une progression de près de 1,6 M€, 

au profit de l’accompagnement des 

seniors. Au total, 82 % des subven-

tions sont destinés aux secteurs de 

la citoyenneté, de la solidarité et de 

la culture.

Quant aux recettes de fonctionnement, 

elles augmentent de 4,6 %, sans tou-

cher aux taux de fiscalité comme c’est 

le cas depuis 2014.

22,2 M€
Des recettes qui augmentent plus vite 

que les dépenses, cela entraîne une 

amélioration de l’épargne. À commen-

cer par l'épargne brute – qui permet 

de rembourser la dette et de partici-

per au financement des investisse-

ments – dont le montant s'élève cette 

année à 22,2 M€ (+ 60 % par rapport 

à 2024). Quant à l’épargne nette, elle 

aussi progresse pour atteindre 7,7 M€.

– 1 M€
Après une baisse de 0,3 M€ entre 

le 1er  janvier 2024 et le 1er janvier 

2025, la dette devrait à nouveau être 

réduite à la fin de cette année, de 

l’ordre d’1 M€. Depuis 2020, la dette 

aura augmenté d’environ 13,4 M€ pour 

un volume d’investissement de 277 M€ 

entre 2020 et 2024.

“Compte tenu de la situation que 

connaissent notre pays et notre conti-

nent, ce budget présente plusieurs 

mérites, souligne le maire Christophe 

Béchu. Celui de revenir à un niveau 

d’épargne satisfaisant malgré l’explo-

sion des prix des fluides des dernières 

années, de tenir nos engagements et 

de mettre l’accent sur la transition 

écologique, la solidarité envers les 

Angevins les plus fragiles et le ren-

forcement des effectifs de la police 

municipale.” Q

www.angers.fr/budget

Le conseil municipal du 31 mars a adopté le budget primitif 2025
qui valide les orientations débattues fin janvier. Il prévoit un niveau 
d'investissement soutenu, une épargne en progression et une 
maîtrise des dépenses de fonctionnement et de la dette. Tout cela 
sans augmenter les taux de fiscalité. En voici les grands chiffres.

Un budget solide et maîtrisé

Le budget primitif a été voté lors de la séance du conseil municipal du 31 mars.
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 \ Comment qualifiez-vous le budget 
que le conseil municipal vient de voter ?
C’est un budget solide et tourné vers l’avenir 

malgré un contexte économique toujours incertain. 

Les grands équilibres sont respectés et nos 

marges de manœuvre préservées pour continuer 

à investir dans nos grandes priorités que sont le 

renouvellement urbain, la transition écologique, 

la culture et l’éducation. Tout cela sans augmenter 

les impôts des Angevins contrairement à de 

nombreuses grandes villes qui ont fait le choix 

inverse. Ne pas toucher aux taux de fiscalité 

reste un engagement et un marqueur fort de 

notre politique budgétaire depuis 11 ans.

 \ Quels sont les leviers pour continuer à investir ?
Nous avons choisi d’agir sur la maîtrise de nos 

dépenses de fonctionnement qui restent stables, 

de l’ordre de + 3 millions d’euros alors que les 

recettes progressent de 11 millions d’euros.

Cela permet de dégager une épargne nette de près 

de 8 millions d’euros. Attention, réinterroger sans 

cesse nos dépenses ne se fait pas au détriment 

des services rendus aux Angevins. Nous allons 

continuer, par exemple, à renforcer les effectifs 

de la police municipale, à refaire les cours 

d’école, à équiper les quartiers, à végétaliser 

la ville, à offrir des activités périscolaires de 

qualité, à accompagner les plus fragiles…

 \ Faut-il avoir peur de la dette ?
Non, si la dette est saine, soutenable et créatrice de 

valeurs pour le territoire. Ce qu’elle est à Angers. 

Il faut savoir qu’entre 2020 et 2024, un million 

d’euros de dette supplémentaire a permis de 

financer environ 20 M€ d’investissements grâce 

à un niveau d’autofinancement élevé, de près 

de 70 % en 2025. Cette année, la tendance à la 

baisse de la dette se confirme avec une capacité 

de désendettement estimée à moins de 8 ans, 

bien en deçà des 12 ans préconisés par l’État. 

La Ville affiche donc des fondations financières 

solides et connaît une belle dynamique. Q

3 questions à…

Julien 
Guillant
rapporteur du BudgetT
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LES PRINCIPAUX INVESTISSEMENTS EN 2025

Un soutien exceptionnel 
aux acteurs culturels
“Dans la continuité des engagements pris lors de mes vœux 
aux Angevins, j’ai demandé au conseil municipal de voter une 
enveloppe exceptionnelle de 150 000 euros afin d’aider une première 
liste d’acteurs culturels touchés par les baisses de subventions, 
principalement celles de la Région”, explique Christophe Béchu.

Voté à l’unanimité de l’assemblée, ce soutien sera versé au festival 

Premiers Plans, au Quai, au Centre national de danse contemporaine, 

aux associations Parole Déliée et Le Sens-Nathalie Béasse, aux 

compagnies Loba, La Parenthèse et “A”, aux collectifs SAAS et Blast,

à Zur et à l’École maîtrisienne. Q

Premiers Plans a battu des records de fréquentation en janvier dernier.
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École des arts du cirque (1,2 M€) Abbaye du Ronceray (1 M€)
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Bibliothèque Toussaint (3 M€) Stades et salles de sport (1,6 M€)
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Renouvellement urbain (12,1 M€) dont le groupe scolaire Voltaire et 
la crèche à Monplaisir (4,2 M€) et la piscine de Belle-Beille (2,4 M€)
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 actu angers

La citoyenneté made in Angers

Voter pour attribuer un nom à un nou-

veau jardin public ou pour choisir le 

motif d’une fresque. Donner son avis 

sur un projet d'urbanisme. Réfléchir 

à ce qui pourrait améliorer le quoti-

dien, le cadre de vie. S’investir dans 

des instances participatives telles que 

les conseils de quartier, le conseil local 

du numérique, le conseil local des per-

sonnes en situation de handicap ou 

encore la conférence des familles. 

Lutter contre l’isolement des seniors en 

effectuant du porte-à-porte. Agir béné-

volement dans l’une des 2 000 asso-

ciations recensées à Angers. Proposer 

un projet d’investissement dans le 

cadre du Budget participatif. Les pos-

sibilités de s’engager et de donner du 

temps pour sa ville et pour les autres 

sont légion. C’est toute l’ambition de la 

Journée citoyenne dont la prochaine 

édition se tiendra le dimanche 25 mai, 

de 10 h à 17 h. L’événement s’articulera 

autour de cinq “villages citoyens” : jar-

din Georgette-Boulestreau (Monplaisir), 

Cœur de Maine (Centre-ville), place 

Jean-XXIII (Roseraie), esplanade du 

Quai (Doutre) et parc du lac de Maine 

(près de la baignade et de la buvette). 

Le public pourra y trouver des stands 

associatifs, des animations (notamment 

pour les plus jeunes), des collectes soli-

daires, des ateliers autour du recyclage 

et de la réparation, de la restauration, 

de la musique et des spectacles... Au 

programme également de la journée, 

une quarantaine de chantiers d’em-

bellissement auxquels les habitants 

sont invités à participer : nettoyage de 

déchets, jardinage, peinture à l’entrée 

des écoles, recouvrement de tags... Q

Journée citoyenne, dimanche 25 mai. 
Programme à partir du 24 avril 
sur www.angers.fr/journeecitoyenne

Quand il s’agit de s’engager pour leur ville, leur cadre de vie et le vivre ensemble, 
les Angevins répondent présent, quelle que soit la forme que prend cette participation. 
Prochain rendez-vous lors de la Journée citoyenne, le dimanche 25 mai.

Des opérations de nettoyage de l'espace public seront proposées lors de la Journée citoyenne, le 25 mai. 

Ce qu’elle en pense
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Karine Engel, adjointe à la Citoyenneté

“Une action municipale est toujours mieux portée quand 
elle est partagée et expliquée. Ateliers et réunions de 
concertation autour de projets d’aménagement, temps forts 
comme la Journée citoyenne, le Budget participatif ou les 
Assises de la transition écologique…, la participation des 
habitants est pour nous, élus, une chance car elle fournit 
une expertise d’usage précieuse et une aide à la décision.”
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 actu angers

Budget participatif : place au vote  
du 24 avril au 25 mai

L’engagement au menu de la Foire

Ils sont 29 sur la ligne de départ de la 

7e édition du Budget participatif pro-

posé par la Ville qui y consacre un 

million d’euros. 29 projets d’investis-

sement issus de l’imagination des habi-

tants et qui relèvent des compétences 

municipales et de l’intérêt général. 

29 projets sur lesquels les Angevins 

sont invités à se prononcer en dési-

gnant ceux qu’ils souhaiteraient voir se 

réaliser dans les deux années à venir. 

Pour les découvrir et rencontrer leurs 

porteurs, plusieurs possibilités : se 

connecter sur la plateforme ecrivons.

angers.fr, se rendre sur l’agora instal-

lée place du Ralliement *, rejoindre le 

camion itinérant “l’agora mobile” pen-

dant sa tournée dans les quartiers… 

Pour voter, rendez-vous du 24 avril 

au 25 mai. Les participants doivent 

être âgés de 10 ans minimum et choi-

sir cinq projets dont au moins deux 

issus de la catégorie “Quartiers” (les 

autres catégories sont confort et inclu-

sion, culture et rayonnement, environ-

nement et mobilités douces, loisirs et 

sports). Ensuite, rien de plus simple, 

il s’agit de se connecter sur ecrivons.

angers. fr ou de déposer son bulletin 

dans la vingtaine d’urnes installées 

en ville (hôtel de ville, relais-mai-

ries, J Angers connectée jeunesse, Cité 

des associations, Institut municipal, 

maisons de quartier). Les résultats 

seront annoncés le 12 juin. Q

ecrivons.angers.fr

* L'agora du Ralliement sera ouverte du 
mardi au vendredi, de 12 h à 14 h et de 
17 h à 19 h 30, et le samedi, de 11 h à 20 h.

C’est le rendez-vous annuel pour 

découvrir les produits, savoir-faire 

et innovations, et pour profiter de 

nombreuses animations. Parmi les 

400 exposants annoncés à la Foire 

d’Angers, au parc des expositions, du 

24 au 28 avril, la Ville a décidé de 

mettre en lumière l’engagement dans 

toutes ses formes. Le stand propo-

sera au public de s’informer sur le 

programme de la prochaine Journée 

citoyenne (25 mai), le Comptoir citoyen 

et ses offres de bénévolat, les ins-

tances participatives (familles, numé-

rique, handicap, quartiers…) et de voter 

pour les projets du Budget partici-

patif. Q

Le saviez-vous ?

Le bénévolat 
à portée de clic
Retrouver l’offre et la demande 

de bénévolat en un seul endroit ? 

C’est possible grâce à la plateforme 

numérique du Comptoir citoyen. 

Les associations et autres structures 

peuvent y déposer les missions 

recherchées, préciser le public visé ainsi 

que la durée et l’urgence de la demande. 

Les habitants souhaitant s’engager 

renseignent quant à eux le domaine 

d’activité souhaité, leur disponibilité, 

la zone géographique d’intervention.

www.angers.fr/comptoircitoyen

La fresque du chemin du Petit-Bonheur, à Belle-Beille,
est issue du projet “De la couleur dans la ville”, lauréat en 2022.
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 actu angers

La Ville engagée  
dans la santé publique

Depuis 10 ans et leur retour dans le giron 

de la Ville, les Noxambules arpentent le 

centre-ville plusieurs soirs et nuits par 

semaine. Les missions de ces étudiants et 

jeunes travailleurs ? Réduire les conduites 

à risques (alcool, tabac, stupéfiants, sexe, 

bruit…) en allant à la rencontre de leurs 

pairs pour leur proposer informations, 

conseils, écoute et distribution de maté-

riel de prévention. Où ? Sur un stand ins-

tallé place du Ralliement et dans les rues 

et lieux animés de la vie nocturne. Les 

Nox’ sont l’une des illustrations de la 

mobilisation de la Ville en matière de 

santé publique. “Nous souhaitons facili-

ter l’accès aux soins des Angevins, amé-

liorer la santé mentale et le bien-être, 

promouvoir le sport-santé et réduire 

les inégalités, souligne Richard Yvon, 

adjoint à la Santé. Nous nous appuyons 

pour cela sur l’ensemble des politiques 

publiques que nous conduisons : urba-

nisme, accompagnement des seniors, 

culture, enfance et jeunesse, sports et 

loisirs, alimentation, environnement.” 

Quelques exemples : dans le cadre des 

deux opérations de renouvellement 

urbain, la Ville a ouvert un pôle de santé 

à Belle-Beille en 2022 et un autre très 

prochainement à Monplaisir. Et ce, en 

plus des trois structures qu’elle soutient 

dans les Hauts-de-Saint-Aubin (maison 

de santé), à Monplaisir (Maison Olympe) 

et à la Roseraie (Anjou accompagnement).

Actions de terrain
De nombreuses actions de proximité sont 

également menées autour de l’hygiène, 

du sommeil, de l’équilibre alimentaire, 

des addictions, de l’usage du numérique 

et des écrans... Sans oublier la mise en 

accessibilité des transports, de la voi-

rie, des établissements recevant du 

public, des événements…, en collabo-

ration avec la trentaine d’associations 

spécialisées. Ou encore l'aide aux asso-

ciations qui organisent des temps forts 

tels que Mars bleu, Virades de l’espoir, 

Octobre rose, Moi(s) sans tabac, Défi 

24 h Téléthon… Q

La Ville est un acteur central de santé publique. Son ambition : 
faciliter l’accès aux soins via prévention, accompagnement
des publics et aide à l’installation de professionnels.

INSCRIPTIONS SCOLAIRES
Les parents ont jusqu’au 

5 mai pour inscrire leur 

enfant dans une école 

publique à la rentrée 

prochaine. Pour les moins 

de 3 ans (nés en 2023), une 

pré-demande est à effectuer 

auprès du Point info famille 

(hôtel de ville) ou dans un 

relais-mairie. Pour les plus 

de 3 ans, il faut s’adresser 

à la direction de l’école. 

La démarche concerne les 

enfants qui n’ont jamais été 

scolarisés, ceux qui arrivent 

à Angers ou ceux qui vont 

changer d’école.

NUIT DES MUSÉES 
Les musées des beaux-arts, 

Pincé, Jean-Lurçat et de la 

Tapisserie contemporaine 

ainsi que le muséum, la 

galerie David-d’Angers, 

l’Artothèque et le château-

musée de Villevêque seront 

ouverts gratuitement le 

samedi 17 mai, de 19 h 

à minuit. musees.angers.fr

OPEN DE TENNIS
25e édition du tournoi 

“Future” “Open Galerie 

Espace Anjou”, du 20 au 

27 avril, sur la terre battue 

de Court Central, à la 

Baumette, en présence de 

jeunes joueurs prometteurs. 

opentennisangers49.com

VOX CAMPUS
“Concert de la victoire et 

de la paix”, par le chœur et 

l’orchestre Vox Campus, le 

8 mai, à 17 h, à la cathédrale, 

à l’occasion des 80 ans de 

la fin de la Seconde Guerre 

mondiale. Une fresque 

musicale en 11 tableaux, 

ponctuée de lectures de 

textes historiques, avec  

la Chaire d’Éloquence  

de l’Université  

d’Angers. Gratuit 

sur inscriptions en 

flashant le QR-code.

en bref

La Ville a ouvert un pôle santé sur la place Beaussier, à Belle-Beille, en 2022.
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 actu angers

Le chiffre

Agir contre l’isolement des seniors

Le plein de nature le samedi 24 mai

La Ville en a fait une priorité. Afin de 

lutter contre l’isolement des seniors, 

de nombreuses initiatives ont déjà vu 

le jour via le centre communal d’action 

sociale et la cinquantaine de partenaires  

institutionnels, privés et associatifs 

mobilisés. Notamment pour repérer les 

“invisibles”, ces personnes âgées iso-

lées : porte-à-porte via les opérations 

“Toc-Toc-Toc” dans les quartiers, pré-

sence sur les marchés, mise en place 

d’activités, formations pour les béné-

voles et les professionnels, appels télé-

phoniques de convivialité…

Reste maintenant à sensibiliser le public. 

Ce qui fait l’objet d’une campagne d’in-

formation à destination des citoyens, 

professionnels de santé et du grand 

âge, bailleurs sociaux, commerçants, 

bénévoles, voisins…

En effet, tout un chacun est amené à 

croiser des seniors qui semblent seuls 

et qui peuvent en souffrir, à constater 

des changements dans leurs comporte-

ments. Le réflexe à adopter ? Les signaler 

(avec leur accord) pour qu'un accom-

pagnement personnalisé se mette en 

place. Comment ? En appelant le gui-

chet unique Cap seniors & aidants, au 

02 41 05 49 05. Q

www.angers.fr/ensemble-agissons

2,9

Envie d’en savoir plus sur la biodiversité locale ? De profiter de la ville 

la plus verte de France ? Rendez-vous au lac de Maine, le samedi 24 mai, 

pour la Fête de la nature. Après la journée du vendredi dédiée aux sco-

laires, le public est invité à profiter d’un riche programme concocté par 

la Maison de l’environnement : balades thématiques à la découverte de la 

flore et de la faune comme, par exemple, la grande héronnière qu'abrite 

le site (photo), ateliers (pêche, fabrication d’un gîte à hérissons, perma-

culture, land art, cuisine, jardinage…), œuvres collectives, spectacles, lectures, 

expositions, projections, jeux en bois, conférence-échange, rallye-vélo… Q

Programme sur angersloiremetropole.fr/fetedelanature

En tonnes, la quantité de pc portables 

et fixes, écrans, téléphones, 

périphériques, câbles… récupérés,

du 10 au 17 mars, afin de sensibiliser

à l’empreinte environnementale du 

numérique. Lancée l’an dernier par la 

Ville et Angers Loire Métropole auprès 

de leurs collaborateurs, l’initiative s’est 

étendue au public grâce au concours 

des membres du Conseil local du 

numérique. Ces derniers ont animé la 

collecte répartie dans sept structures : 

centre Jean-Vilar, relais-mairie et 

maison de quartier des 

Hauts-de-Saint-Aubin, Institut 

municipal, le Quart’Ney, le Trois-Mâts, 

L’Archipel et We Forge.

L'objectif initial, fixé à une tonne, est 

largement atteint. Reste à traiter tout 

ce matériel qui sera recyclé et valorisé, 

voire réemployé. 

Pour (re)créer du lien, le CCAS propose chaque mois de nombreuses animations adaptées. 
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 actu angers

Festival Cinémas d’Afrique, clap sur la 20e !
40 ans de films, courts métrages, rencontres et échanges 

autour des cinémas africains. Tous les deux ans, l’asso-

ciation Cinémas et Cultures d’Afrique organise son festi-

val. Pour son 20e anniversaire, du 12 au 18 mai, 14 films 

seront en compétition (7  longs métrages et 7 courts) 

pour quatre prix. Leurs réalisateurs, venus de 12 pays, 

seront présents pour échanger avec l’assistance après 

les projections, au cinéma Les 400 Coups et au Grand-

Théâtre. L’association a noué des partenariats pour 

faire du public un acteur de l’événement, des lycéens 

du groupe de musique Bissap (Jean-Lurçat) à l’associa-

tion Courants d’Loire, en passant par le Conservatoire 

ou la Galerie sonore. L’objectif : montrer toute la richesse 

et la diversité du continent africain. Le spectacle d’ou-

verture Sirakan (“sur la route” en bambara), réalisé par 

la conteuse et comédienne burkinabaise Tata Tassala 

Bamouni, lancera le voyage, le 12 mai, à 20 h, suivi de 

la projection de deux courts métrages algérien et séné-

galais. En clôture, le samedi, le film Hanami, de Denise 

Fernandes, portera haut les couleurs du Cap Vert, un pays 

très peu représenté au cinéma, avant la remise des prix, 

au Grand-Théâtre. La liste des films en compétition sera 

dévoilée le 22 avril, date d’ouverture de la billetterie. Q

cinemasdafrique.asso.fr

Les cultures européennes à la fête
À l’heure où la situation géopolitique se 

tend de plus en plus, “Angers fête l’Eu-

rope” s’affirme comme un rendez-vous 

essentiel au profit de la promotion 

des cultures européennes, du 1er au 

31 mai. Au côté de la Ville, une ving-

taine de partenaires se mobilise pour 

faire vivre l’événement qui prendra 

cette année un fort accent espagnol, à 

l’occasion du partenariat qui unit désor-

mais Angers et Valence, notamment 

dans le domaine de la culture. Direction 

tout d'abord le Repaire Urbain (RU) qui 

accueille l’exposition “Éloge de la len-

teur” (jusqu’au 17 mai), du sculpteur 

valencien Antonio Samo, et le musée 

Jean-Lurçat et de la Tapisserie contem-

poraine pour admirer les œuvres de 

Grau Garriga. La Journée citoyenne 

du 25 mai mettra aussi les petits plats 

dans les grands avec un repas intergé-

nérationnel à la MPT Monplaisir, la pré-

paration d’une paëlla avec une cheffe 

et un atelier artistique parent/enfant 

autour du patrimoine valencien au Quai 

ou encore un concert et une initiation 

au flamenco sur l’esplanade Cœur de 

Maine. Au programme également, au 

centre Jacques-Tati : un petit-déjeuner 

(7 mai), des goûters (14 et 28 mai) et 

une soirée paëlla (23 mai).

Angers fête l’Europe célébrera aussi les 

80 ans de la fin de la Seconde Guerre 

mondiale avec les expositions “Regards : 

Résistance et Déportation à Angers” 

(hôtel de ville), “La Défense passive sous 

l’Occupation” (archives patrimoniales au 

RU) et “En route avec Felix Nusbaum”, 

peintre d’Osnabrück déporté et mort à 

Auschwitz (bibliothèque de la Catho). Q

Programme complet sur  
www.angers.fr/angersfeteleurope

Dans le cadre du partenariat qui unit Angers et Valence, le Repaire Urbain
accueille l’exposition “Éloge de la lenteur”, de l’artiste espagnol Antonio Samo. 
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 actu angers

Le “J” propose un marché anti-gaspi , un mardi sur deux.

Début mai, 20 portraits de jeunes 

citoyens engagés seront à découvrir 

dans l’espace public. L’exposition est 

le top départ de l’anniversaire du “J 

Angers connectée jeunesse”, l’adresse 

incontournable des 15-30 ans créée 

en 2015.“Nous souhaitons montrer 

un visage positif et vertueux de 

cette jeunesse qui fait, qui se bouge 

pour les autres, qui rayonne et qui, 

je l’espère, suscite des vocations, 

souligne Benjamin Kirschner, adjoint 

à la Jeunesse. Angers est une ville où 

les jeunes représentent près d’un tiers 

de la population. Notre ambition est de 

faciliter leur quotidien, de répondre à 

leurs besoins.” Comment ? En proposant 

un accueil et un accompagnement en 

matière d’orientation, de formation, 

de séjours à l’étranger, de loisirs,

de mobilités, de logement, d’aide 

aux projets. Mais aussi des temps de 

rencontre et d’ateliers, un marché anti-

gaspi et un frigo partagé, un dressing 

solidaire, une aide au premier départ 

en vacances, des rencontres autour des 

jobs d’été, des soirées thématiques…

“C’est d’autant plus important depuis 

la crise du Covid qui a révélé de 

nombreuses fragilités. Notamment chez 

les étudiants dont la santé mentale a 

été parfois mise à mal. Nous menons 

un travail étroit avec les acteurs 

de terrain pour aller au-devant des 

plus isolés”, conclut l'adjoint. Q

www.angers.fr/jeunes

Dix bougies pour le “J”

CONCOURS VÉGÉTAL
La Ville invite les Angevins, 

à titre individuel ou 

collectif, à végétaliser leurs 

extérieurs dans le cadre 

du concours végétal. Seule 

obligation pour participer, 

que le décor soit visible 

depuis l’espace public. 

Inscriptions jusqu’au 

31 mai, sur www.angers.fr/

concoursvegetal ou 

sur bulletin disponible 

à l’hôtel de ville, dans les 

relais-mairies, maisons 

de quartier…

TREMPLIN MUSICAL
À l’occasion de ses 10 ans 

(lire ci-contre) et de la 

Fête de la musique, le 

“J” organise un tremplin 

musical à destination des 

artistes amateurs âgés de 

14 à 30 ans, en solo ou en 

groupe (quatre personnes 

maximum). La formation 

doit pouvoir se produire 

pour un set de 20 à 30 min 

avec des compositions 

et textes originaux. 

Candidatures avant le 

1er mai sur www.angers.fr/

fetedelamusique 

Une semaine d’animations du 19 au 24 mai
Dix ans, ça se fête ! Expositions, animations, 

conférences, rencontres et temps conviviaux 

seront proposés par l’équipe du “J” et ses 

partenaires, du 19 au 24 mai. Le tout décliné 

en journées thématiques : engagement 

citoyen, anti-gaspi, santé, jobs, culture 

et loisirs. Avant un grand “vide app’art 

solidaire” place Imbach (photo), le 24 mai, 

de 14 h à 18 h, pour faire le plein de bonnes 

affaires et promouvoir le réemploi.

Partir en 
vacances 
avec “J’ été”
Le dispositif “J’ été”propose 

aux jeunes une aide pour 

financer un premier départ 

en vacances en autonomie, 

soit en France (pour les 15-

25 ans), soit en Europe (pour 

les 18-22 ans). Le J, Angers 

connectée jeunesse et les 

maisons de quartier offrent 

un accompagnement pour 

préparer le dossier et le voyage. 

En échange, il est demandé 

aux bénéficiaires d’assurer une 

action de réciprocité de 2 à 3 h. 

www.angers.fr/jeunes

en bref
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 actu angers

Tout Angers  
va bouger le 1er juin
C’est un rendez-vous que les amateurs de sport cochent avec 

gourmandise sur leur agenda. Dimanche 1er juin, c’est le grand 

retour de Tout Angers Bouge, après avoir laissé la place, l'an 

passé, à l’accueil de la flamme olympique. Ce retour, c’est celui 

des trails urbains concoctés par l’association Angers Terre  

d’Athlétisme. Trois parcours de 9, 12 et 22 km s’élanceront en 

matinée depuis le centre-ville et traverseront de nombreux lieux 

emblématiques et patrimoniaux. Quant au village des sports, il 

posera ses tentes et stands au lac de Maine, de la Maison de l’en-

vironnement jusqu’à la pyramide. Une centaine d’associations et 

de clubs sont attendus pour des démonstrations et initiations. 

Une bonne occasion de faire connaître leur discipline mais aussi, 

pour le public, de préparer d’ores et déjà sa rentrée sportive. 

À noter : Tout Angers Bouge mettra en lumière cette année le sport 

au féminin, notamment en promouvant l’accueil de la 3e étape du 

Tour de France féminin, le 28 juillet prochain. Q

Village des sports au lac de Maine, de 11 h à 18 h 30, gratuit. 
Inscriptions aux trails sur angers-trails.fr
www.angers.fr/toutangersbouge

Le saviez-vous ?
Le muséum se refait  
une beauté… à moitié prix
En raison des travaux menés dans le muséum des sciences naturelles, 

la salle des mammifères et celle des espèces disparues et menacées 

ne sont pas accessibles au public. Leur réouverture est prévue début juin. 

En attendant, les visiteurs peuvent profiter des collections en payant leur 

entrée à demi-tarif. Pour rappel, l’établissement est accessible gratuitement 

toute l’année pour les moins de 26 ans et, pour tous, de 17 h à 18 h, du mardi 

au dimanche. Infos sur musees.angers.fr

Le Quai lance un tout nouvel 

événement, du 22 avril au 7 mai. 

“Écritures en acte” propose de 

découvrir des textes contemporains 

qui abordent les enjeux et réalités

du monde d’aujourd’hui. Au programme : 

deux créations, dix spectacles, 

rencontres, lectures et performances,

en présence de 15 auteurs et autrices. Q

Écritures en acte, 
première !

Un nouveau jardin 
au Ralliement
“Nos paysages, supports de biodiversité” 

est le thème du décor végétal de 500 m² 

installé place du Ralliement. Jusqu’aux 

Accroche-cœurs, en septembre, le public 

peut profiter des trois modules qui 

présentent chacun un paysage et des 

silhouettes d’espèces emblématiques du 

territoire. À découvrir : une prairie humide 

en référence aux parcs Balzac et Saint-

Nicolas, habitée par un héron et un castor ; 

un espace inspiré des parcs et jardins 

municipaux dans lequel on peut observer 

un hôtel à insectes, des nichoirs, une ruche 

ou encore des hérissons ; et un boisement 

urbain qui abrite chauves-souris, écureuils 

et râles des genêts. Q

Les trails urbains proposent des parcours de 9, 12 et 22 km.
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Un budget serein 
pour Angers Loire Métropole
Avec des recettes qui progressent plus fortement que les dépenses, 
les fi nances prévisionnelles de la communauté urbaine, votées lundi 
17 mars, témoignent de la bonne santé du territoire.

L
e budget 2025  d’Angers 

Loire Métropole témoigne 

de la solidité f inancière 

du territoire,  comme en 

attestent les chiffres-clés. 

Les recettes de fonctionnement 

(+ 2,1 %) progressent davantage que les 

dépenses, dont la hausse, de + 1,3 %, est 

inférieure à l’inflation. “C’est à la fois le 

fruit de notre dynamisme économique, 

des habitants et des emplois que nous 

avons gagnés ces dernières années, 

mais aussi du sérieux avec lequel les 

affaires budgétaires ont été traitées 

et de la grande collégialité des maires, 

quelles que soient leurs opinions 

politiques”, a souligné le président 

Christophe Béchu lors du vote du 

budget, lundi 17  mars. L’évolution 

favorable de ces indicateurs permet 

d’anticiper une épargne en hausse 

(71 M€ d’épargne brute) et un recul 

de l’emprunt, permettant de réduire 

l’endettement.

Moins de diesel,
plus de biogaz pour les bus
Les dépenses d’investissement s’éta-

blissent à 132 M€, dont la moitié sera 

dédiée à la transition écologique. La 

part consacrée au vélo doublera pour 

atteindre 6,9 M€. L’effort reste sou-

tenu en matière de transports urbains 

(7,9 M€) et permettra de poursuivre le 

renouvellement de la fl otte de bus en 

faveur de véhicules biogaz. La rénova-

tion des canalisations d’eau potable et 

d’assainissement mobilisera 21,3 M€, 

pour garantir la pérennité du réseau et 

limiter les fuites. Q

La taxe 
d’enlèvement 
des ordures
baisse
La taxe d’enlèvement des ordures 

ménagères diminuera de 1 à 2 % selon 

les zones tarifaires (au nombre de 

quatre, correspondant à des niveaux

de prestation diff érenciés, notamment 

en matière de fréquence des collectes). 

En parallèle, les redevances “eau 

potable” et “assainissement” 

augmenteront respectivement de 

7 et 5 centimes par mètre cube dans 

l’optique de financer le renouvellement 

des canalisations. Les taux d’imposition, 

eux, resteront inchangés encore

cette année.

Un budget de 21,3 millions d’euros sera alloué pour assurer la pérennité du réseau d’eau et limiter les fuites.
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en bref
Dans les communes

HORAIRES DES DÉCHÈTERIES
Ouverture des  déchèteries du 

1er avril au 14 juin : du lundi au 

vendredi de 8 h 30 à 12 h et de 

13 h 30 à 17 h 30 ; le samedi de 

8 h 30 à 18 h sans interruption ; 

le dimanche de 8 h 30 à 

12 h sauf pour la recyclerie/

déchèterie Emmaüs, à Saint-

Jean-de-Linières, fermée le 

dimanche. Déchèterie

de Corné : lundi et jeudi, de 

14 h à 17 h ; mardi, mercredi, 

vendredi, de 9 h à 12 h et de 14 h 

à 17 h ; samedi, de 9 h à 12 h et 

de 14 h à 18 h.

Angers
FESTIVAL IMAJN’ÈRE
Le rendez-vous des littératures 

de l’imaginaire (science-fiction, 

fantasy, horreur) et du polar 

aura lieu les 26 et 27 avril 

aux salons Curnonsky. Cette 

nouvelle édition, dont le thème 

est “En garde”, accueillera, 

entre autres, l’illustratrice 

Tiphs. Au programme : 

tables rondes, dédicaces et 

expositions. imajnere.fr

LA RANDO DES MUCOTIVÉS
L’association Vaincre la 

mucoviscidose organise 

une randonnée cyclable et 

pédestre, le 1er mai, au départ 

du stade Josette-et-Roger-

Mikulak. Les bénéfices seront 

reversés à l’association. Tarif : 

8 €. Inscription : helloasso.com 

Une aide pour acheter un récupérateur d’eau
Permettre à l’eau de pluie de rejoindre directement la terre est un écogeste important. Il contribue au 

remplissage des nappes phréatiques et préserve la biodiversité, tout en limitant le débordement des 

canalisations en période de fortes pluies. Chez soi, on peut participer à cette dynamique en coupant 

l’ une de ses gouttières pour laisser l’eau s’écouler dans le jardin. Angers Loire Métropole encourage 

cette démarche par une aide à l’achat d’un récupérateur d’eau, conditionnée à son installation sur 

une gouttière qui sera déconnectée du réseau pluvial. Le trop-plein du récupérateur doit être évacué 

dans un massif paysager, une pelouse, une haie… L’eau stockée pourra elle-même retourner à la nature 

par l’arrosage du potager et des fleurs. L’aide s’échelonne de 260 € à 360 €, selon la contenance

du récupérateur. Elle est plafonnée à un maximum de 80 % du prix d’achat. Q

Toutes les informations sur angersloiremetropole.fr

Des balades pour répertorier les arbres
L’inventaire 2025 des arbres remarquables (par leur taille, leur âge 
et leur essence) se déroulera jusqu’en septembre. Pour participer au 
recensement, plusieurs balades sans inscription sont organisées. Rendez-
vous le vendredi 16 mai, à 18 h, à la mairie de Saint-Lambert-la-Potherie ; 
le samedi 7 juin, à 16 h, au château à motte, à Verrières-en-Anjou ; le 
samedi 14 juin, à 10 h, à la mairie de Sarrigné ; le vendredi 20 juin, à 18 h, 
à la mairie de Cantenay-Épinard et le vendredi 27 juin, à 18 h, à la mairie 
de Sainte-Gemmes-sur-Loire. angersloiremetropole.fr/arbresremarquables

Le saviez-vous ?

 Dans le cadre de l’Atlas 

de la biodiversité inter-

communal d’Angers Loire 

Métropole, le muséum 

des sciences naturelles 

d’Angers propose des 

temps de formation gra-

tuits, accessibles à tous 

les habitants de l’agglo-

mération. Le but ? Mieux 

connaître la faune et la 

flore locales en repro-

duisant des protocoles 

scientifiques simples 

à réaliser. Parmi eux, 

inventorier la faune du 

sol (plusieurs sessions 

entre avril et juin), pho-

tographier des insectes 

pollinisateurs (entre juin 

et juillet), repérer les 

plantes sauvages dans 

les rues (entre avril et 

septembre), nourrir et 

observer les oiseaux 

(entre novembre et 

décembre).

Les informations col-

lectées sur le terrain 

alimentent une base 

nationale de données 

qui aide les scientifi ques 

à quantifi er la présence 

des espèces dans le ter-

ritoire et à comprendre 

leur évolution. Chaque 

formation est limitée à 

dix participants et aura 

lieu dans plusieurs com-

munes. Q�

angersloiremetropole.fr/
formations-biodiversite

Se former pour mieux connaître 
la biodiversité locale

Observer les oiseaux grâce à un protocole scientifique.
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 Grands noms et jeunes talents à Angers Pianopolis
Le festival dédié au piano, 

programmé du 27 mai au 

1er juin, accueillera la maestria 

géorgienne Elisso Virssaladze, 

82 ans. “Celle qui a formé toute 

une génération de légendes du 

piano se produit très rarement en 

France”, souligne Nicolas Dufetel, 

adjoint à la Culture et au Patrimoine 

à la Ville d’Angers, au moment 

d’annoncer la programmation 

de l’événement angevin.

Face à ce monument, de jeunes 

talents investiront la scène 

des greniers Saint-Jean.

La benjamine, Arielle Beck, 

16 ans, s’attaquera au répertoire 

de Bach, Schubert et Schumann. 

Jean-Baptiste Doulcet mettra en 

lumière les compositeurs du Nord 

(Chopin, Grieg, Liszt, Sibelius). 

“Un grand feu romantique”
Alexandre Kantorow se produira lui 

aussi en compagnie de la violoniste 

Liya Petrova et du violoncelliste 

Aurélien Pascal. Ensemble, ils 

interpréteront du Mendelssohn, 

“la promesse d’un grand feu 

romantique”, ponctue Nicolas Dufetel.

Deux thèmes fi l rouge se dessinent 

pour cette troisième édition : le 

cinéma et l’improvisation. Le fi lm 

de Bruno Monsaingeon, Richter, 

l’insoumis, consacré au célèbre 

pianiste, sera projeté aux 400 Coups. 

Le pianiste Karol Beffa se livrera à 

un numéro d’improvisation “musique 

et cinéma” où il jouera en fonction 

de mots ou de thèmes suggérés 

par le public. Les spectacles se 

dérouleront aux greniers Saint-Jean 

et dans toute la ville, à la promenade 

du Bout-du-Monde, à la plaine 

de la Lande, à Belle-Beille, sur la 

place Ney ou au Héron Carré.  Q

www.angers.fr/pianopolis

Comment agir ensemble aujourd’hui pour tendre vers 

un monde meilleur demain ? Une société joyeuse, unie et 

engagée face aux défis contemporains ? Vaste question qui 

embrasse tant de sujets, à commencer par celui de l’écologie 

et de la place des femmes et des hommes comme acteurs 

du changement. Le mouvement Fondacio relève le défi en 

organisant la première édition du Festival des Vivants qui 

se tiendra dans le Tiers-lieu de l’Esvière, à Angers, du 29 au 

31 mai. Trois jours pour éveiller le public, rêver, réfléchir à 

des solutions concrètes, décrypter les enjeux de la transition 

écologique. Au programme : conférences et tables rondes, 

 projections, ateliers interactifs, spectacles, concerts, 

expositions, marche pour la paix, méditation, animations pour 

les plus jeunes, stands d’acteurs engagés, jeux, balade nature, 

marché artisanal…  Q

Festival des Vivants, 2, rue de l’Esvière. Participation 
libre et inscription conseillée sur esviere-fondacio.fr

Un festival pour un avenir désirable

Alexandre Kantorow interprétera du Mendelssohn sur la scène des greniers Saint-Jean.
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U
n vrai tremplin.” Julien Boucault  

fonde Tchao Tchao en 2018 dans 

son garage. Très vite, ses kits pour 

aménager son fourgon ou sa voi-

ture en espace de vie et de cou-

chage rencontrent le succès. “J’ai alors fait appel 

à Aldev qui m’a proposé un local dans son vil-

lage des entrepreneurs, à Angers. Avec un loyer 

très avantageux sans devoir justifi er d’aucune 

garantie fi nancière et un bail sans engagement 

sur le long terme, les conditions étaient idéales 

pour lancer mon activité”, explique le gérant qui 

emploie aujourd’hui 16 salariés et a installé son 

siège à Écoufl ant.

Depuis sa création en 2015 sur l'impulsion d'An-

gers Loire Métropole, l’agence de développement 

économique Aldev se mobilise pour faciliter le 

quotidien des entreprises. Elle 

est la porte d’entrée pour se 

dépêtrer des normes adminis-

tratives, solliciter des aides 

fi nancières, étoffer son réseau 

d’infl uence, recruter, trouver 

des locaux adéquats, soutenir sa croissance… La 

structure veille aussi aux bonnes relations de 

voisinage dans les zones industrielles et sert 

d’intermédiaire avec le siège d’Angers Loire 

Métropole. “Aldev a même négocié avec Irigo 

pour étendre les horaires de certains bus car 

nos employés travaillent jusqu’à 21 h”, appré-

cie Pascal Guymard, directeur du centre opéra-

tionnel Verisure, à Angers, spécialisé dans les 

alarmes avec télésurveillance. “C’est une inter-

face fl uide et fi able”, résume Didier Bessard, PDG 

de Pack’R (en couverture de ce magazine), envi-

ron 200 employés. Ce fabricant de machines à 

embouteiller les liquides visqueux et/ou dan-

gereux, implanté à Beaucouzé, a pu compter 

sur Aldev pour accompagner son développe-

ment. “L’agence nous a aidés dans la recherche 

d’un atelier complémentaire pour étendre notre 

activité puis dans la quête de notre futur site, 

à Saint-Léger-de-Linières. Pour la construction 

compliquée de ce nouveau bâtiment, Aldev a 

facilité le travail avec l’État.”

Analyse personnalisée des besoins
En matière de recrutement, les TPE et les PME, 

tous secteurs confondus, peuvent utiliser gratui-

tement le dispositif de l'agence dédié aux res-

sources humaines. Ses services fournissent une 

analyse personnalisée des besoins en termes 

d’embauche ou de formation, une aide à la 

rédaction des offres d’emploi et leur diffusion... 

En parallèle, lors d'ateliers ouverts à toutes les 

sociétés, un expert aborde chaque mois une 

problématique comme les conditions de tra-

vail, le management, la retraite… Installée en 

2018, Verisure a bénéfi cié de ces deux dispo-

sitifs pour engager 500 salariés en sept ans. 

“Aldev nous a aussi rapprochés des structures 

locales comme la Régie de quartiers de Trélazé, 

des cabinets de recrutement ou des foyers de 

travailleurs en situation de handicap, précise 

Pascal Guymard. Même si aujourd’hui nous 

sommes une grande structure, c’est toujours 

rassurant d’être épaulé.” Q 

angers-developpement.com

Accompagner 
les entreprises 

du territoire

“Aldev est 
une interface 

fluide et 
fiable.”

Depuis dix ans, l’agence de développement économique Aldev 
joue un rôle de facilitateur et de conseiller auprès des entreprises. 

Sa mission : répondre à leurs besoins en termes de croissance, 
d’embauche, d’aménagement ou d’implantation.
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Aldev a accompagné Okamac, leader européen du reconditionnement d’ordinateurs Apple, dans la recherche de son nouveau lieu 
d'implantation, à Verrières-en-Anjou. Ces locaux lui permettent de regrouper ses 150 salariés jusqu’alors répartis sur cinq sites 

diff érents et de créer 50 emplois d'ici à deux ans. En photo, Juliette Vogler, directrice d’Okamac, et Olivier Vignerond, développeur 
économique chez Aldev. Ci-dessous, un atelier ressources humaines au Digital Village des Hauts-de-Saint-Aubin, à Angers.

____________________________________________________________________________________________________________________________
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Aldev mobilisée pour le retour à l’emploi
L’agence de développement orga-

nise régulièrement des rendez-vous 

"Angers emploi" dans différents 

quartiers angevins. En 2024, sept 

rencontres ont accueilli un millier 

de personnes pour des entretiens 

d’embauche avec les responsables 

d’une centaine d’entreprises du terri-

toire. Parmi elles, Carrefour, Sodexo, 

RATP Dev, Biocoop, Lidl, Verisure 

ou encore la police nationale. Ces 

dernières recrutent à des postes 

ouverts à des premiers niveaux 

de qualifi cation, sans besoin d’un 

diplôme spécifi que.

À l’issue de ces rendez-vous, 25 % 

des participants ont trouvé un tra-

vail. “La communauté urbaine repré-

sente  un bassin d’actifs riche et 

attractif, avec des profi ls variés”, 

estime Pascal Guymard, directeur 

du centre opérationnel Verisure, 

500 salariés au compteur, 550 d'ici 

à la fi n de l'année.

Outre les rendez-vous “Angers 

emploi”, Aldev propose également 

des “clubs”, une préparation de 

groupe pour réintégrer le marché 

du travail. En parallèle, l'agence 

coordonne le Plan local pour l’in-

sertion et l’emploi. Ce Plie permet 

d’assister de manière individua-

lisée les personnes les plus éloi-

gnées de l'emploi : recherche d'un 

poste, formation, mise en relation 

avec les entreprises du territoire...

En 2024, 846 personnes ont ainsi 

été accompagnées dont 342 ont 

connu “une sortie positive” en CDI, 

CDD ou formation qualifi ante. Q

Novéa Énergies, une implantation exemplaire
 Le nouveau bâtiment de Novéa Énergies, tout juste achevé 

à Beaucouzé, s’est construit autour des arbres de la parcelle. 

Une grande partie de la végétation a été conservée pendant 

les travaux et de nouvelles plantations s'ajouteront bientôt. 

Le toit de l’entreprise spécialisée dans la fabrication de lam-

padaires solaires autonomes est aussi coiffé de panneaux 

photovoltaïques lui permettant de couvrir ses besoins éner-

gétiques. Et plutôt que d’occuper un terrain vierge, les locaux 

s’étendent sur un site déjà industrialisé, propriété de MSD 

Santé animale. Un choix responsable face à la raréfaction du 

foncier et la nécessité de limiter l’artifi cialisation des sols 

pour lutter contre le réchauffement climatique.

La communauté urbaine applique désormais une nouvelle 

grille d’acceptation des projets d’implantation. Elle juge la 

pertinence d’une installation d’entreprise sur la base des 

retombées économiques mais aussi en fonction de son 

impact environnemental. Parmi les critères étudiés : la den-

sifi cation à la parcelle (c'est-à-dire bâtir sur des terrains 

déjà industrialisés comme Novéa), les répercussions sur les 

zones humides, les risques écologiques liés à l’activité, les 

pratiques de l’entreprise (favorise-t-elle l’économie circu-

laire ou les déplacements décarbonés de ses salariés ?), ou 

son volume d’émissions de gaz à effet de serre. QLe directeur Rudy Belliard sur le nouveau site de Novéa Énergies.
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En 2024, Aldev a organisé sept rendez-vous pour l’emploi dans diff érents quartiers d'Angers.
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800
projets d’entreprise accompagnés

chaque année par Aldev dont 20 % 

aboutissent dans les 12 mois.

4 000
chercheurs d’emploi orientés par an

dont 30 % retrouvent un emploi grâce

à l’une des actions de l’agence.

64
collaborateurs présents sur le terrain

au quotidien, au service des entreprises 

et des demandeurs d’emploi du territoire.

Le saviez-vous ?

Plus de 1 000 rendez-
vous d’aff aires 
en une journée
L’agence de développement Aldev organise 

chaque année une convention d’aff aires. Elle se 

déroule en marge des visites d’entreprises tout 

public proposées dans le cadre de Made in Angers. 

L’événement professionnel a réuni 258 entreprises 

du Maine-et-Loire et environ 500 participants et 

visiteurs pour sa 3e édition, le 4 février dernier. Plus 

de 1 000 rendez-vous d’aff aires se sont tenus lors 

de cette journée au centre de congrès d’Angers. Un 

record ! Le but  est de favoriser les rencontres entre les 

chefs d’entreprise locale, de croiser les savoir-faire, 

d’encourager les collaborations et les nouveaux projets 

pour stimuler l’économie angevine.

\ Comment le territoire a-t-il évolué 
en dix ans, depuis la création d’Aldev ?
Il y a dix ans, l’agglomération était souvent 

comparée à une belle endormie en termes 

économiques. Les deux bras armés d'Angers 

Loire Métropole, Aldev et l'aménageur Alter, ont 

impulsé une nouvelle vision du développement 

du territoire, de façon complémentaire. Cela s’est 

traduit par l’augmentation spectaculaire de l’emploi 

salarié privé, de 89 000 à 

107 000 emplois  en dix ans 

soit une hausse de 21 %. 

C’est bien plus que d’autres 

villes de taille comparable 

comme Caen (+ 13 %), Tours (+ 11 %), Orléans 

(+ 10 %) ou Dijon (+ 9 %). Aldev a su proposer 

une ingénierie pour faciliter l’implantation et 

l’évolution d'entreprises, en anticipant leurs 

problèmes et en les aidant à trouver des solutions.

\ Aldev est aussi très active sur le volet 
de l’emploi. Dans quelle mesure ?
Aldev soutient le retour à l’emploi dans toute sa 

dimension sociale et solidaire. Nous accompagnons 

les demandeurs d’emploi dans les quartiers 

prioritaires pour les mettre en phase avec 

des entreprises. En parallèle, nous travaillons 

au service des sociétés en leur apportant 

les ressources humaines nécessaires à leur 

développement. En dix ans, le taux de chômage 

est passé de 10 % à 7 % dans le territoire.

\ Sommes-nous armés face à une conjoncture 
nationale et internationale incertaine?
Il nous faut émettre des réserves de prudence 

car l’environnement économique et politique 

impacte évidemment la vie des entreprises. 

Mais notre territoire est plutôt bien segmenté. 

Le poids économique de chacun des secteurs 

ne représente pas plus de 10 à 15 % du total. 

Notre écosystème est résilient. On l’a vu 

pendant le Covid. Nos entreprises savent 

faire preuve de réactivité et adapter leurs 

activités autant qu’elles le peuvent. Q

3 questions à...

Yves Gidoin
Vice-président en charge de 
l’Emploi, du Développement 
économique et de 
l’Innovation.
Président d’Aldev.T
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écosystème 

est résilient.”
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PIERRE JOUANNEAU-GIFFARD
ET ÉMILIE GIFFARD

directeurs de Giff ard

Pierre Jouanneau-Giff ard, ingénieur, travaille dans un grand groupe automobile 

pendant huit ans avant de rejoindre, en 2015, le célèbre liquoriste angevin Giff ard 

comme directeur du site de production des sirops puis directeur global des 

opérations. Émilie Giff ard, diplômée d’école de commerce, démarre sa carrière 

dans le marketing. Elle rejoint Giff ard en 2020, en charge du développement des 

ventes et de la marque en Europe du Nord. Les cousins reprennent la direction

de l’entreprise en 2024, à la suite de leurs parents respectifs Édith et Bruno.

20 Angers
Vivre à AVRIL-MAI 2025 / N°470



 \ Quelle est l’organisation de l’entreprise 
depuis que vous avez repris la direction 
de Giffard en janvier 2024 ?
Émilie Giffard : C’est une transmission

dans la durée. Bruno, mon père, a pris 

la présidence avec une fonction de 

supervision. Édith, sa sœur, s’occupe de 

missions spécifi ques en lien avec l’histoire 

de l’entreprise. Giffard va fêter ses 140 ans 

cette année. Pour l’occasion, nous organisons 

des portes ouvertes sur le site d’Avrillé, 

le samedi 24 mai. Toute une partie sera 

consacrée aux archives 

inédites de Giffard, de 

1885 à nos jours.

 \ Comment Giffard a-t-elle 
réussi à traverser les siècles ?
Pierre Jouanneau-Giffard : Nos 

décisions s’inscrivent toujours 

dans le temps long. C’est 

notre ADN. Et le cap décidé 

plusieurs années auparavant 

est véritablement appliqué.

Émilie Giffard : Notre entreprise est ancrée 

dans un territoire et c’est grâce à ses 

racines qu’elle est toujours là. C’est sa force. 

Mais elle répond aussi aux évolutions des 

modes de consommation, aux exigences 

des marchés qui demandent toujours plus 

de fl exibilité et aux enjeux croissants en 

matière de développement durable.

 \ De quelle manière ?
Pierre Jouanneau-Giffard : L’un de nos 

projets majeurs est le réemploi des bouteilles 

en verre. Les 12 millions produites chaque 

année dans nos usines sont composées à 

60 % de verre recyclé. Mais le recyclage du 

verre consomme énormément d’énergie. 

Donc nous travaillons à une stratégie à 

l’échelle locale qui consiste à collecter les 

bouteilles auprès de nos clients et à les laver 

pour ensuite les réutiliser. Cette initiative, 

développée à grande échelle, permettra 

d’avoir un impact très fort. Le réemploi d’une 

bouteille permet d’économiser 70 % de CO₂.

Émilie Giffard : Le réemploi est un projet de 

société qui nécessite de la coordination. Nous 

avons rejoint une coalition de producteurs 

de vins et de spiritueux français pour 

travailler conjointement à l’échelle nationale.

 \ Industrie et écologie ne sont 
donc pas incompatibles…
Pierre Jouanneau-Giffard : Non et nous 

voulons que nos usines refl ètent notre 

engagement. Notre nouveau bâtiment,

en cours de construction à Saint-Léger-

de-Linières, sera doté d’un système 

de géothermie pour rafraîchir les 

lieux l’été et les chauffer l’hiver avec 

l’énergie qui vient de la terre.

La géothermie représente 80 % d’émissions 

de CO₂ en moins par rapport aux installations 

classiques. Nous serons aussi équipés d’une 

station de méthanisation pour transformer 

nos matières organiques en biogaz qui sera 

réinjecté dans nos processus de production.

Émilie Giffard : Rappelons aussi que 75 % 

des fruits et des plantes de nos liqueurs 

viennent de France. Tout notre sucre vient 

de la betterave française. Notre alcool 

aussi. Notre cassis est cultivé en Anjou 

en agriculture raisonnée. Une partie de la 

menthe Mitcham est cultivée à Chemillé.

 \ Comment décririez-vous 
le territoire angevin ?
Émilie Giffard : Riche et dynamique. Pour 

en être partie et revenue, je constate que 

ce côté territoire à taille humaine fait la 

spécifi cité de l’Anjou. C’est une chance 

d’avoir autant de nature autour de nous, 

aussi accessible et, en même temps, de 

bénéfi cier des infrastructures de la ville. 

Les relations avec les autres entreprises 

sont aussi pleines d’entraide et de synergie.

Pierre Jouanneau-Giffard : Nous sommes 

fi ers de faire partie du territoire depuis 

140 ans. 100 % de nos sirops et de nos 

liqueurs sont produits dans l’agglomération 

et l’international est notre terrain de jeu. 

L’export représente près de 70 % de notre 

activité. Nous sommes fi ers de promouvoir 

le made in Angers dans près de 90 pays. Q

Fiers de 
promouvoir 
le made in Angers

“Le réemploi 
est un projet 

de société qui 
nécessite de la 

coordination 
sur le plan 
national.”

56
millions de 
chiffre d’affaires 
en 2024.

12
millions de 
bouteilles 
produites 
par an. 

100 %
des sirops 
et liqueurs 
produits dans  
l’agglomération.

 les invités métropole
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 quartiers angers

Monplaisir

L’égalité femmes-hommes en actions
“S’il existe toujours un mois d’anima-

tions consacrées à l’égalité entre les 

femmes et les hommes, c’est qu’il reste 

encore du chemin à parcourir, rappelle 

Christelle Lardeux-Coiffard, première 

adjointe et adjointe aux Solidarités 

actives et aux Droits des femmes. 

C’est ce à quoi la Ville et tous ses 

partenaires travaillent à Monplaisir, 

en plaçant cette question au centre 

du renouvellement urbain du quar-

tier.” Résultat : une feuille de route 

“Égalicité” a été présentée le 20 mars 

dernier. Que dit-elle ? Le document 

présente trois axes de changement. 

Le premier : donner aux femmes les 

conditions de réussite et d’accès aux 

droits. Cela passe par le renforce-

ment de l’égalité dans l’éducation, 

la formation, l’emploi et l’insertion. 

Deuxième ambition : participer à leur 

émancipation à travers la culture, les 

activités physiques et sportives et la 

santé. Et enfin, leur offrir un envi-

ronnement de vie serein, notamment 

en matière de déplacement dans les 

espaces publics et d’appropriation 

des différents lieux du quartier. Mais 

aussi en développant une offre de 

services et de commerces de proxi-

mité et en prévenant les violences et 

les conduites à risque. “La Ville a fait 

le choix d’investir pour que Monplaisir 

retrouve toute sa place dans la ville, 

que le quartier devienne tout sim-

plement un endroit où l’on se sent 

bien, souligne le maire Christophe 

Béchu. La place de l’Europe est un 

exemple fort. L’arrivée du tramway, 

la transformation des espaces verts 

et la nouvelle offre commerciale et 

de services proposent un environne-

ment différent, loin de l’aspect triste 

de l’ancien site qui n’était pas occupé 

de manière égalitaire.” 

Le 5 mars, des animations ont été proposées place de l’Europe, à l'occasion du Mois de l’Égalité.

Une nouvelle impulsion pour la place de l’Europe
Après la livraison, l’été dernier, d’un premier îlot 

doté de 60 logements adaptés au vieillissement et 

de commerces, la place de l’Europe poursuit sa mue. 

Le 20 mars dernier, le maire Christophe Béchu a posé 

la première pierre d’un nouvel ensemble baptisé 

“Impulsion”. Le programme, porté par le bailleur 

Podeliha et le cabinet d’architecture Lionel Vié et 

associés, prévoit la construction de 30 logements 

répartis en deux bâtiments. Le premier accueillera 

23 appartements (sept T2 et seize T3). Le second, 

des commerces en rez-de-chaussée (salon de coiffure, 

pharmacie, La Poste…) sur lesquels seront posées 

sept maisons individuelles (six T4 et un T3). L’habitat 

proposé sera en locatif dit “intermédiaire”, à savoir 

accessible à 80 % des ménages grâce à des loyers 

inférieurs à ceux du parc privé. Patience, la livraison 

est prévue à l’automne 2026. Q
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La pose de la première pierre symbolique, le 20 mars.
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 quartiers angers

Lac-de-Maine

Les travaux de la pyramide se précisent

La rénovation de la pyramide prévoit l’installation d’une guinguette sur la terrasse.

Le budget pour le chantier de la  

pyramide du lac de Maine a été 

acté lors du conseil communautaire, 

en mars. Près de quatre millions 

d’euros, somme à moitié subven-

tionnée, seront alloués pour trans-

former l ’édifice emblématique 

des années 1970 en une structure 

moderne, résiliente et plus sobre en 

énergie. “L’objectif est de réduire 

la consommation du bâtiment de 

50 % en repensant les volumes et 

en privilégiant des matériaux bio-

sourcés et géosourcés, d’origine végé-

tale et minérale”, précise le maire 

Christophe Béchu. La pyramide réno-

vée accueillera des salles de réunion, 

des espaces de stockage de matériel, 

des évènements ou encore un guichet 

pour la location de vélos. La terrasse 

sera réaménagée pour installer une 

guinguette, ouverte à la belle sai-

son, avec vue sur le lac. Le réem-

ploi sera le maître mot de ce chantier 

qui démarrera en octobre. La collec-

tivité réutilisera des équipements et 

des matériaux prélevés sur l’ancienne 

structure pour construire et habil-

ler le nouveau bâtiment. Au total, 

47 t de ressources seront réem-

ployées. Les éléments (ardoise, pavés 

autobloquants, chauffe-eau…) qui ne 

serviront plus seront mis en vente 

par l’entreprise Cycle Up. La fin des 

travaux est prévue à la fin de l'an-

née 2026. 
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Hauts-de-Saint-Aubin

Le composteur collectif Ekovore est installé
Devant la bibliothèque-ludothèque Nelson-Mandela, l’imposante 

silhouette en forme de trapèze est celle du composteur collectif 

Ekovore. C’est le troisième du nom à Angers après ceux implantés 

sur les places Grégoire-Bordillon (en 2019) et Ney (en 2020), tous 

issus du projet lauréat du Budget participatif en 2018. À charge pour 

les habitants désormais de faire fonctionner l’appareil dont les parois

se déplient pour faire apparaître les caisses où déposer les déchets 

de cuisine. Un ascenseur manuel va ensuite soulever la matière pour 

la transvaser dans une cuve à maturation située à l’arrière. Sans 

oublier d’ajouter à chaque remplissage du broyat de bois afin de 

permettre la transformation de l’ensemble en compost.

Une vingtaine de bénévoles, tous formés par l’entreprise LABEL 

VERTe, se sont déjà portés volontaires pour tenir des permanences 

et expliquer au public le bien-fondé du compostage et l’utilisation 

de l’Ekovore. À terme, le substrat pourra être utilisé par les habitants 

mais aussi par l’association des Jardiniers de la Doutre qui gère 

les jardins familiaux voisins. Le composteur a été présenté aux habitants, le 29 mars.

J
E

A
N

-P
A

T
R

IC
E

 C
A

M
P

IO
N

23Angers
Vivre àAVRIL-MAI 2025 / N°470



À quoi ressemblera l’îlot Savary d’ici 

à 2029 ? Le maire Christophe Béchu 

a apporté des réponses concrètes aux 

habitants lors d’une réunion publique, 

le 20 mars dernier.

Après études d’urbanisme et ateliers 

de concertation, les grands principes 

et objectifs de la rénovation de cet 

ensemble hybride et enclavé – trois 

barres de logements sociaux entou-

rées d’appartements privés où vivent 

un millier de personnes – avaient déjà 

été arrêtés.

À commencer par la déconstruction 

de 46 logements afin de créer deux 

“percées”, et ouvrir ainsi l’îlot sur le 

quartier. Au programme également : 

des nouvelles circulations sécuri-

sées ; la création d’une place et d’un 

équipement public ; la transformation 

des porches et des rez-de-chaussée ; 

un stationnement repensé ; le ren-

forcement de la végétalisation pour 

apporter davantage de fraîcheur. Sans 

oublier une réhabilitation d’ampleur 

des logements sociaux par les bail-

leurs Angers Loire Habitat et Podeliha 

pour un meilleur confort de vie des 

locataires et des économies sur leurs 

factures énergétiques.

La consultation des habitants se 

poursuit afin d’affiner le projet : choix 

des végétaux et des jeux pour enfants, 

mobilités, aménagements autour du 

cèdre emblématique de l’îlot… 

Votation citoyenne
Avec un rendez-vous d’importance, 

celui du choix entre les deux scéna-

rios qui concernent les percées.

Le premier propose une voie circu-

lée, un parking et un espace vert. La 

second, deux voies traversantes, des 

stationnements le long des voies et 

deux espaces verts. “Nous souhaitons 

innover dans la concertation avec la 

mise en place d’une votation citoyenne, 

explique Christophe Béchu. En mai, les 

habitants recevront dans leur boîte aux 

lettres un document présentant les deux 

options. Un porte-à-porte sera orga-

nisé en juin pour recueillir leur choix, 

à raison d’un vote par logement.” 

Christophe Béchu a présenté aux habitants les deux scénarios qu’ils devront départager. 

Saint-Serge, Ney, Chalouère

Îlot Savary : les habitants ont la parole

Centre-ville

Une nouvelle haie bocagère 
pour plus de biodiversité
L’opération s’est tenue début mars, sur la plaine de jeux Olivier-

Couffon, près du parc des sports de la Baumette, en contrebas de la 

voie des berges. La Ville a procédé au remplacement des souches 

d’espèces exotiques envahissantes au profit de végétaux adaptés 

au climat local. Cette nouvelle haie bocagère, faite d’arbustes 

au feuillage persistant, permettra de masquer la circulation 

automobile. Elle présentera également un intérêt fort en matière 

de biodiversité : création de nouveaux habitats, de ressources 

– notamment dans les périodes où la faune a plus de difficultés 

à trouver sa nourriture – , de voies de circulation pour les oiseaux, 

petits mammifères, chauves-souris, insectes…, et de zones de 

refuge pour la survie hivernale des bourdons, abeilles sauvages… 
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Une opération de suppression des espèces invasives a été réalisée. 
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Roseraie / Justices, Madeleine, Saint-Léonard

Le relais-mairie 
a été inauguré
“Un espace dédié aux démarches mais aussi et surtout 

un lieu de vie.” C’est ainsi que le maire Christophe 

Béchu présente le relais-mairie de la Roseraie,

au moment de l'inaugurer, le 14 mars. “La Ville 

vise sans cesse à améliorer les services rendus aux 

Angevins, à se rapprocher de ceux pour qui l’accès 

aux outils numériques est un frein, à renforcer 

sa présence dans les quartiers les plus fragiles.”

Que trouver au rez-de-chaussée de l’espace Frédéric-

Mistral ? Tout d’abord de quoi effectuer des démarches 

administratives : actes d’état civil ; dossier A’Tout ; prise de 

rendez-vous pour refaire carte d’identité, passeport ou 

attestation d’accueil ; inscription sur les listes électorales ; 

recensement citoyen. Il est aussi possible d’inscrire son 

enfant aux activités périscolaires et à la cantine, de signaler 

un problème dans l’espace public, d’être accompagné 

dans son projet associatif… Tout cela auprès des agents 

municipaux ou, en cas de démarches dématérialisées, 

grâce à un accompagnement au numérique.

À noter également, le relais-mairie accueille sur des 

temps de permanence la Mission locale angevine pour 

l’insertion sociale et professionnelle des 16-25 ans,

la facilitatrice “emploi” de l’agence de développement 

économique Aldev, la Régie de quartiers et le service 

Mobil’izi (mise à disposition, à prix solidaires, de vélos 

électriques, scooters et voitures à destination des 

demandeurs d’emploi, étudiants et apprentis). 

Espace Frédéric-Mistral, 4, allée des Baladins, 
02 41 66 47 40. Ouvert les lundis, mardis et mercredis,  
de 9 h à 12 h 30 et de 14 h à 17 h 30 ; les jeudis, de 14 h 
à 17 h 30 ; et les vendredis, de 9 h à 12 h 30.

Le relais-mairie est installé à l’entrée de l’espace Frédéric-Mistral.

Permanences de vos élus
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Bénédicte Bretin

DOUTRE,  
SAINT-JACQUES, 
NAZARETH
Sur rendez-vous 
au 02 41 05 40 47.

HAUTS-DE- 
SAINT-AUBIN
Sur rendez-vous
au 02 41 05 40 47.

Alima Tahiri

GRAND-PIGEON, 
DEUX-CROIX, 
BANCHAIS
Sur rendez-vous
au 02 41 05 40 66.

MONPLAISIR
Sur rendez-vous
au 02 41 05 40 66.

Sophie Lebeaupin

BELLE-BEILLE
Sur rendez-vous
au 02 41 05 40 44.

LAC-DE-MAINE
Sur rendez-vous
au 02 41 05 40 44.

Maxence Henry

JUSTICES, 
MADELEINE, 
SAINT-LÉONARD
Samedi 3 et 17 mai, 
de 9 h 30 à 12 h.  
Le Trois-Mâts.  
Sur rendez-vous
au 02 41 05 40 42.

ROSERAIE
Samedi 26 avril, 
10 et 24 mai,
de 9 h 30 à 12 h.
Centre Jean-Vilar.
Sur rendez-vous
au 02 41 05 40 42.

Marina Chupin

CENTRE-VILLE, 
LA FAYETTE, ÉBLÉ
Vendredi 25 avril 
et 23 mai, 
de 10 h à 12 h.
Pôle territorial  
Centre-ville.
Sur rendez-vous
au 02 41 05 40 66.

SAINT-SERGE, 
NEY, CHALOUÈRE
Vendredi 16 et 
30 mai, de 10 h 
à 12 h. 38 bis, 
avenue Pasteur.
Sur rendez-vous
au 02 41 05 40 66.

Journées
de quartier
du maire
Lors de ses Journées de 
quartier, Christophe Béchu 
va à la rencontre des 
habitants, associations, 
professionnels et agents 
municipaux. Ces temps 
de proximité sont suivis 
en soirée par une réunion 
publique afin de faire le 
point sur les projets en cours 
ou à venir et de répondre 
aux questions du public.

•  Hauts-de-Saint-Aubin : jeudi 24 avril, 19 h,  
maison de quartier (salle Camille-Lepage).

• Roseraie, jeudi 15 mai : 19 h, centre Jean-Vilar.

•  Doutre, Saint-Jacques, Nazareth : jeudi 5 juin, 19 h,  
lieu à préciser.
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Les Ponts-de-Cé

Une asso locale crée un salon 
pour célébrer toutes les danses

Jerôme Lemesle passe diffi cilement ina-

perçu. Cet énergique “M. Muscle” aux 

biceps XXL, ancien culturiste, ex-chip-

pendale, est un passionné de danse 

urbaine, devenu coach sportif et pro-

fesseur de sa propre discipline : la 

JayDance. “C’est un mélange de danse et 

de fi tness, plus élaboré et plus technique 

que la zumba”, précise-t-il. De cette créa-

tion découle une association, fondée en 

2016, aux Ponts-de-Cé. Aujourd’hui, 

la JayDance compte 1 200 adeptes, 

35 cours dispensés dans l’aggloméra-

tion et une soixantaine de professeurs 

formés dans toute la France. Pourquoi 

s’arrêter là ? “J’ai vite ressenti l’envie de 

créer un salon qui rassemblerait toutes 

les danses, sans barrière, sans guerre 

de chapelle, en partant du principe que 

la danse peut parler à tout le monde”, 

estime le sportif de 46 ans. Porté par 

sa fougue, il organise à la va-vite une 

première édition en 2024, aux greniers 

Saint-Jean, à Angers. “Le salon a attiré 

plus de 1 000 personnes en une jour-

née. C’était dingue”, s’étonne le danseur.

Pour sa deuxième édition, les 10 et 

11 mai prochain, l’événement s’exporte 

au centre de congrès. Au cœur de la 

manifestation, sur une scène de 50 m2, 

se relaieront des amateurs en tout 

genre – danse urbaine, de salon, latine, 

sportive, de couple, en ligne comme la 

country, classique… – prompts à offrir 

une démonstration de leur art. “C’est ce 

qui avait fait le succès de la première 

édition. Aux danseuses de K -pop se suc-

cèdent des valseurs en queue de pie et 

tout le monde se regarde avec admira-

tion”, s’enthousiasme Jérôme Lemesle.  

Avec Elsa Bois, Juliette Gernez 
et Malika Benjeloun
Ces performeurs tiendront également 

un stand. Le salon réunira environ 

70 exposants dont une majorité d’as-

sociations et d’écoles de danse locales. 

L’autre temps fort sera les master-

class, des cours assurés par Juliette 

Gernez, danseuse étoile à l’Opéra de 

Paris, Elsa Bois de l’émission “Danse 

avec les stars”, Malika Benjeloun de 

la “Star Academy” ou encore Yanis 

Marshall, spécialiste des chorégra-

phies en talons. Q

Infos sur jaydance-fitness.com

Jérôme Lemesle, créateur de la JayDance, est à l’origine du salon de la danse, à Angers.

en bref
Briollay

JEU DE L’OIE GÉANT
Dans le cadre de Nature en fête 

le 17 mai, la commune organise 

un jeu de l’oie grandeur nature, 

de 10 h 30 à 12 h 30. Pour les 

enfants à partir de 5 ans 

accompagnés d’un adulte. Et 

aussi : Troc plants, Repair café, 

marché artisanal et balade 

commentée. Gratuit. briollay.fr

Trélazé
LE BAGAD MEN GLAZ
FÊTE SES 65 ANS
Rendez-vous le 9 mai, au centre 

de congrès Jean-Monnier à 

Angers pour un spectacle 

spécial anniversaire du bagad 

et du cercle Men Glaz, suivi 

d’un concert de Soldat Louis. 

Marché de producteurs et 

d’artisans locaux le 10 mai, 

à la salle Aragon de Trélazé 

et fest-noz en soirée. Repas 

convivial le 11 mai. menglaz.org

Mûrs-Érigné
DEUX FESTIVALS ÉCOLOS
Le “Moby Fest ” revient le 

vendredi 25 avril, de 16 h à 20 h, 

avec une initiation au roller, au 

vélo triporteur et une course 

de draisiennes pour les petits. 

La 3e édition de “Mûrs pour les 

transitions”, du 23 au 25 mai, 

met l’accent sur l’alimentation 

durable avec ateliers et tables 

rondes. murs-erigne.fr

Les Ponts-de-Cé
LA BAILLÉE DES FILLES, 
LES 28 ET 29 MAI
Mercredi : marché médiéval

en fin d’après-midi. À partir

de 20 h, déambulation féerique 

par la Cie Tan Elleil suivie d’un 

spectacle équestre nocturne. 

Jeudi : combats, observation 

de rapaces, troupes musicales, 

ateliers pour enfants, tournoi 

de chevalerie du Bon Roy 

René, par la Cie Capalle.

 lespontsdece.fr
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Soulaire-et-Bourg

La place réaménagée clôt les travaux
“Que cette place devienne le cœur bat-

tant de Bourg, un lieu de rencontres 

et d’événements fédérateurs !” C’est le 

souhait du maire de Soulaire-et-Bourg, 

Jean-François Raimbault, et des élus 

du conseil municipal. Tous étaient réu-

nis pour l’inauguration, le 8 mars, de 

ce nouvel espace de vie, en présence 

du président d’Angers Loire Métropole 

Christophe Béchu. “Ce bel équipement 

vient parachever les travaux de voirie 

et d’assainissement réalisés dans les 

rues adjacentes”, ajoute le maire.

Un cheval en chaînes de vélo
La place est scindée en deux avec, d’un 

côté, un espace piéton pavé et, de l’autre, 

des places de stationnement. Une fon-

taine a été construite, alimentée par l’an-

cien puits qui a été recouvert. Elle est 

ornée d’une sculpture de tête de cheval 

noire. “Nous avons choisi cet animal en 

référence aux élevages de chevaux de 

course, aux écuries de haut niveau et au 

centre équestre réputé installés dans la 

commune”, explique le maire. La sculp-

ture, œuvre de l’artiste Tidjé, est fabri-

quée à partir de chutes de tiges de fer 

soudées et de chaînes de vélo pour la 

crinière. De l’autre côté de la rue, de 

nouvelles toilettes publiques ont été 

installées, notamment à l’intention des 

randonneurs.

“Cette place n’aurait pas vu le jour sans 

le soutien de la communauté urbaine 

à hauteur de 440 000 €”, souligne 

Jean-François Raimbault. La voirie 

relève en effet des compétences d’An-

gers Loire Métropole depuis 2022. 

“Ce bel aménagement offre un nouvel 

espace pour se rassembler”, s’est réjoui 

Christophe Béchu. Après le Téléthon 

en décembre dernier, la place devrait 

accueillir la Fête de la musique en juin. Q

La dernière édition de cette course à la cadence militaire s’est déroulée 

en 2019 et n’a jamais repris depuis la crise du Covid. Elle est enfin de 

retour pour une 6e mouture le 18 mai au stade Delaune, à Avrillé. Quelque 

5 000 participants sont attendus pour ce défi sportif organisé par le 

6e régiment du Génie d’Angers, en partenariat avec la commune. Le 

parcours s’étendra sur 7 km et comprendra 35 obstacles conçus pour 

tester son endurance et son agilité. Les compétiteurs traverseront des 

terrains diff iciles – sable, boue, ruisseaux – et devront franchir des murs, 

tranchées et autres tunnels. Le circuit reste accessible à tous,  à partir de 

16 ans, à condition d’avoir une bonne condition physique. Nouveauté, la 

Génie Race Kids sera réservée aux 8-15 ans. Encadrés par des animateurs 

qualifiés, les enfants pourront s’amuser tout en développant leur 

motricité, leur coordination et leur esprit d’équipe. La Génie Race est 

aussi un événement solidaire. Les fonds de cette course seront reversés 

aux blessés de l’armée de terre et à leurs familles. Tarif : 30 € pour les 

adultes, 5 € pour les enfants. Journée pour les entreprises le 16 mai. Q

ville-avrille.fr
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Avrillé

La Génie Race de retour après cinq ans d’absence

La place rénovée comporte une fontaine ornée d’une sculpture en forme de tête de cheval.
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T
hierry s’affaire à 

démonter une véranda 

en fer forgé qu’il va 

réutiliser pour protéger 

sa porte d’entrée des 

intempéries. Anthony récupère des 

lattes de parquet pour sa maison tout 

juste acquise avec sa compagne. Trois 

membres de l’association La Ferme 

de la Blairie, à Denée, prélèvent du 

tuffeau pour rénover un four à bois. 

En ce mois de mars, tous prennent 

part au chantier participatif de 

Beaucouzé, organisé dans le cadre 

du réaménagement de son cœur de 

bourg. Il est orchestré par Matière 

Grise, bureau d’étude associatif dont 

la mission est d’œuvrer pour le 

réemploi des matériaux, démarche 

moins énergivore que le recyclage.

La réhabilitation du centre-ville 

implique la démolition de six 

maisons. “Nous voulions inscrire ces 

travaux dans le cercle vertueux de 

l’économie circulaire”, explique le 

maire de Beaucouzé Yves Colliot,

à l’origine de cette initiative . Avant 

le coup de masse, chacun peut donc 

récupérer gratuitement diverses 

ressources : radiateurs, tommette, 

cuisine équipée, ardoises, miroirs ou 

tuyauterie. “Avant un chantier, nous 

listons les matériaux réutilisables puis 

nous les compilons dans un catalogue. 

Ensuite, il suffi t de s’inscrire à une 

date et de venir avec ses outils 

prendre les pièces convoitées. Les 

matériaux sont donnés. En revanche, 

une participation est demandée 

pour assurer le fonctionnement 

de l’association”, explique Laure 

Masson, architecte chargée de 

mission chez Matière Grise.

8,7 t de matériaux réemployés
L’opération réunit plusieurs profi ls : 

les bricoleurs, les écolos et les 

économes. Mais inutile d’être un 

MacGyver pour venir prélever. 

“Il faut avoir un peu de temps et 

l’envie d’apprendre, précise Thierry, 

adhérent chez Matière Grise. Les 

membres restent sur place pour 

donner des conseils afi n d’extraire la 

ressource sans tout abîmer.” En dix 

ans d’existence, l’association compte 

quelques grands chantiers angevins à 

son actif : la démolition de la piscine 

de Belle-Beille en 2022 (5,2 t de 

matériaux réutilisés), la destruction 

de l’ancien Ehpad des Noisetiers 

en mars 2023 (14,6 t récupérées) 

et l’évacuation des anciens locaux 

commerciaux de la place de 

l’Europe en septembre 2023 (5,9 t 

de réemploi). Beaucouzé a permis 

d’extraire environ 8,7 t de ressources 

qui serviront aussi à la rénovation du 

bourg. Des morceaux de charpente 

des maisons détruites seront en effet 

incorporés dans des constructions 

neuves et du schiste servira à 

ériger des murets. Le projet de 

réhabilitation, mené par l’aménageur 

Alter, comprend la création de 

100 logements d’ici à 2027, en locatif 

social ou en accession à la propriété, 

une résidence seniors, mais aussi 

des commerces, des espaces publics 

et un parvis qui mettra en avant 

le patrimoine de la commune. Q

matieregrise.org

Matière Grise : le réemploi 
de matériaux en toute simplicité

Matière Grise œuvre pour le réemploi sur les chantiers. En photo, Thierry, un adhérent.
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Le tuff eau servira à rénover un four à bois.

 communes rencontre
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LE THÉÂTRE EN PLEINES  FORMES
Le Festival d’Anjou affi che une 75e édition marquée cette année encore du sceau de l’éclectisme. Rendez-vous du 3 au 

28 juin au château du Plessis-Macé, au Grand-Théâtre d’Angers et dans le Saumurois (Dôme de Saumur et Bouvet-

Ladubay) pour profi ter des 14 spectacles et 21 représentations programmés. Parmi elles, en ouverture, La Serva 

amorosa (photo), avec Isabelle Carré (mise en scène de Catherine Hiegel) mais aussi Le Cercle des poètes disparus

(deux Molières en 2024) ou encore Le Jeu de l’amour et du hasard. Sur les planches également : du classique, du contem-

porain, du boulevard, du seul en scène, de l’humour et, sensation en clôture, du Joël Pommerat avec La Réunifi cation 

des deux Corées. Programmation sur festivaldanjou.com. Ouverture de la billetterie le jeudi 24 avril, à 12 h.

Toutes les sorties sur 
www.angers.fr/agenda 

et l’appli Vivre à Angers

À l'affi che

29Angers
Vivre àAVRIL-MAI 2025 / N°470



demain ANGERS MINORITÉ

Comment assurer notre sécurité  
dans un monde instable ?
Jamais les menaces n’ont été aussi 
nombreuses : tensions internationales, 
crises écologiques, cyberattaques, 
violences urbaines…
Face à cette instabilité, la sécurité des 
habitants doit être une priorité politique. 
Mais comment garantir une protection 
efficace et durable ?

Notre commune et notre agglomération 
doivent anticiper, préparer et réagir aux 
crises. Inspirons-nous des stratégies en 
cours à Rennes, Lyon ou Villeurbanne, où 
résilience et coopération deviennent les 
nouveaux piliers de la sécurité publique.

Cela implique une police municipale 
présente sur le terrain, dotée des moyens 
nécessaires pour assurer prévention, 
dissuasion et intervention rapide, 
en lien étroit avec la police nationale, 
la justice et les acteurs sociaux.

Mais la sécurité ne se limite pas 
à la protection physique. Elle est aussi 
économique, alimentaire, sociale 
et environnementale.

Une collectivité plus sûre passe par :
•  Une économie locale résiliente, 
soutenant l’économie sociale et solidaire, 
la culture et les secteurs adaptés aux 
défis écologiques,

•  Une agriculture vivrière accessible à tous 
pour garantir la sécurité alimentaire,

•  Une mutuelle communale et des 
politiques d’insertion, d’éducation et 
de médiation pour prévenir et réduire 
les tensions sociales,

•  Un engagement fort contre toutes 
les formes de pollutions pour une ville 
plus saine.

Nous croyons à une sécurité républicaine, 
juste et humaine, fondée sur la présence, 
l’écoute et la prévention.

Nous croyons aussi à la force du collectif : 
citoyens, associations, services publics, 
tous ensemble pour renforcer la cohésion 
et la résilience de notre territoire.

Nous devons repenser notre modèle : 
la compétition et la surperformance ont 
montré leurs limites, engendrant tensions 
et inégalités. Il est temps de privilégier 
l’adaptation et la coopération.  

Cette approche passe par :
•  Le renforcement des dispositifs d’alerte 
et de gestion des risques (climatiques, 
sanitaires, numériques) pour anticiper 
les crises,

•  Une approche partenariale de 
la prévention avec les éducateurs, 
travailleurs sociaux et associations,

•  Le développement de l’économie 
circulaire et solidaire (repair cafés, 
ressourceries, chantiers d’insertion) 
pour une autonomie renforcée de notre 
territoire.

C’est cette vision globale de la sécurité 
que nous vous proposons de débattre 
lors du prochain forum “Demain Angers”, 
le 28 juin.

Construisons ensemble une ville préparée 
aux défis de demain.

Pour nous contacter :  
2026angers@gmail.com

Silvia CAMARA-TOMBINI, Yves AUREGAN, 
Claire SCHWEITZER, Rachel CAPRON, 
Bruno GOUA, Anthony GUIDAULT, 
Marielle HAMARD, Sonia PORTENGUEN, 
Elsa RICHARD et Céline VERON

demain ANGERS MINORITÉ

ANGERS POUR VOUS

Le choix d’aller à votre rencontre 
tout au long du mandat
À l’occasion des Journées de quartier du maire, nous passons 

quelques jours avant pour vous convier à une réunion publique. 

Le porte-à-porte s’invite souvent pendant les campagnes 

électorales, mais plus rarement en dehors. 

Au sein de la majorité municipale, nous avons fait le choix d’aller 

à votre rencontre tout au long du mandat, du premier au dernier 

jour. Non pas pour vous demander de voter pour nous mais pour, 

à chaque moment, recueillir vos attentes, vos satisfactions, vos 

critiques, et surtout pour vous écouter. C’est comme cela que nous 

vivons notre mandat d’élu pour Angers.

Depuis le 1er janvier, nous sommes allés frapper à plus de 

15 000 portes. Merci pour votre accueil ! Ces échanges sont 

toujours très riches et utiles pour continuer à améliorer la vie 

de votre quartier.

Construire avec vous, c’est aussi le but du Budget participatif 

qui revient à la fin du mois d’avril. Des Angevins proposent des 

projets pour embellir la ville, protéger l’environnement. 

Puis vous votez, vous choisissez ceux qui seront réalisés. 

Le Budget participatif, c’était un engagement de notre liste que 

nous avons mis en œuvre. C’est un vrai succès populaire avec 

plus de 10 000 votants.  

Construire avec vous, c’est également la Journée citoyenne. 

Elle revient 10 ans après sa première édition. La Journée 

citoyenne, c’est un peu de temps que l’on donne pour sa ville, 

que l’on donne pour les autres. Angers a été la première grande 

ville à adopter cette idée née dans l’Est de la France. 

La Journée citoyenne, c’est partager un peu de temps pour 

souligner ce qui nous rassemble. 

Réunions publiques, permanences des élus, rencontres de terrain, 

Budget participatif, Journée citoyenne, être élu c’est être à vos 

côtés, pour Angers et pour vous !

Pendant ce temps, les élus d’opposition semblent obnubilés 

par les prochaines élections. Aux ordres des partis politiques 

et les bras grands ouverts vers l’extrême gauche, ils sont tout 

occupés à leurs marchandages politiques.

Chacun sa manière de vivre son mandat et sa mission d’élu, 

les Angevins ne sont pas dupes.

Les élus de la majorité municipale 
“Angers Pour Vous”

MAJORITÉ
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L
e réseau d’eau de Loire ne 

remonte qu’à 1856. Avant cette 

date, Angers ne peut compter 

que sur ses puits, sur quelques 

fontaines publiques et… sur 

l’eau de la Maine. On va aussi chercher 

de l’eau de Loire à La Pointe et un service 

d’eau de la source de l’Épervière, à Saint-

Sylvain-d’Anjou, a fonctionné place du 

Ralliement dans les années 1820-1830.

Il y a de l’eau partout dans le sous-sol 

d’Angers, mais les sources manquent et 

l’eau est de piètre qualité, sinon mal-

saine. Creusés dans le schiste ou l’argile, 

les puits donnent une eau dure, chargée 

d’acide carbonique, riche en sels ferrugi-

neux, impropre à la cuisson des légumes, 

dissolvant mal le savon. Les étrangers 

qui en boivent tombent malades, alors 

que les Angevins, sans doute mithrida-

tisés, peuvent la supporter.

Des statistiques de 1825 font état de 

6 fontaines, 11 puits publics, 1 citerne 

militaire, 10 citernes particulières et 

771 puits privés. Le plus ancien captage 

attesté est la fontaine Saint-Laurent, se 

trouvant aujourd’hui enclavée dans une 

propriété au 4, rue Gay-Lussac. C’est un 

puits creusé dans le schiste au pied de 

l’ancienne église Saint-Laurent. Il dépen-

dait de l’hôpital Saint-Jean qu’il desser-

vait en eau. Des éléments de tuyaux d’une 

canalisation ont été retrouvés, qui ame-

naient l’eau jusqu’au lavabo hexagonal 

de l’hôpital, établi devant le grand cloître.

La deuxième fontaine la plus ancien-

nement mentionnée dans les archives, 

depuis le début du XIIIe siècle, est éga-

lement un puits, le “podium Boleti” rue 

Baudrière, autrement dit Pied-Boulet, 

qui dépendait d’une maison du chapitre 

cathédral ayant été habitée par un cer-

tain Boulet. Le duc Louis II d’Anjou la fait 

démolir en 1416 pour aménager une 

fontaine publique sur le  puits. Ce sera la 

seule fontaine monumentale de la ville, 

avant la Révolution. Elle est reconstruite 

en 1620-1622 et coiffée d’un dôme à 

l’impériale en 1630. C’est alors qu’elle 

acquiert sa silhouette actuelle. Les avis 

divergent au sujet de la qualité de ses 

eaux. En 1799, on la considérait comme 

inutile car “souvent sans eau, souvent 

n’en donnant qu’une fétide”. Mais en 

1885 une analyse montre que “sans 

être pures, les eaux sont d’assez bonne 

qualité, suffi samment chargées d’oxy-

gène et ne présentant que des traces 

très légères de sels ammoniacaux et de 

matières organiques.”

\�SYLVAIN BERTOLDI

Conservateur des Archives d’Angers

la chronique intégrale sur

archives.angers.fr

Fontaine Saint-Laurent, rue Gay-Lussac. Fontaine Pied-Boulet, 

dessin de Bruneau de Tartifume, 1623.
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Fontaine Pied-Boulet, aquarelle de Jean-Adrien Mercier, 

dans “Agenda de l’eau”, 1957.

Les premières 
fontaines publiques
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